

RÍO CAUTO

# A ritmo de 26



Por SARA SARIOL SOSA y ANAISIS HIDALGO RODRÍGUEZ  
Fotos RAFAEL MARTÍNEZ ARIAS

Dailín Cox Pajaró, presidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular de Río Cauto, posee un carisma y un verbo que contagian, por el optimismo con que habla de la responsabilidad y el compromiso que, con los pobladores, han establecido los hombres y mujeres que desempeñan cualquier tarea en el Gobierno en ese territorio granmense.

Es evidente un ambiente de trabajo favorable, seguramente clave para conseguir los resultados que llevaron a que la localidad resultara designada sede del acto provincial por el 26 de Julio.

“Han sido meses de trabajo en un escenario especialmente complejo, sobre todo para la gestión de gobierno, y aun así, con esfuerzo conjunto, hemos logrado un sistema de trabajo que tiene como prioridades, escuchar e intercambiar con la población, no desestimar ninguna opinión ni aporte, dar seguimiento a los compromisos e imprimir sentido de la urgencia a las cuestiones vitales para el desarrollo del municipio y el bienestar popular”, destaca.

Sadía Pérez Nápoles, primera secretaria del Partido en el territorio, puntualizó que el municipio ha tomado como norte la estrategia trazada por el compañero Miguel Díaz-Canel Bermúdez, la cual ha dado resultados.

“Hemos definido como prioridades la búsqueda del desarrollo económico y el mejoramiento del entorno social y la calidad de vida de los riocautenses, a partir del trabajo en los consejos populares, chequeando el programa de la vivienda, el impulso de la soberanía alimentaria, la pesca, la agricultura y la Industria Azucarera, lo que no quiere decir que estemos satisfechos”, afirmó Pérez Nápoles.

En correspondencia con esos objetivos, Río Cauto logró, en el transcurso del año, sobrecumplir sus ingresos en poco más de tres millones de pesos, y disminuir en más de un millón el déficit presupuestario planificado.

Sobresalen en su quehacer, transformar viejas áreas cañeras en campos para cultivos varios, y avanzar en el programa de soberanía alimentaria, como parte del cual la Unidad empresarial de base integral agropecuaria de Río Cauto, realiza ingentes esfuerzos por completar mil hectáreas sembradas antes de cierre de año (más de 700 ya materializadas).

La entidad consolida, además, la creación de módulos pecuarios, con 12 activados en la propia sede y en las siete bases productivas vinculadas a esa estructura.

La Empresa agroindustrial de granos José Manuel Capote Sosa trabajó intensamente, en el orden político, con los 692 productores que atiende, lo cual permitió, el año pasado, entregar 100 mil litros de leche por encima del plan, hazaña que esperan repetir en 2023, a

pesar del déficit de combustibles, intensas sequías y lluvias.

También muestran cumplimientos la venta de arroz al Mincin, la de carne vacuna, las viandas, las hortalizas y avanza la entrega de tierras a productores.

## NOS DEBEMOS AL PUEBLO

Una de las mayores proezas de este municipio es sostener, durante 13 años, unos 21 servicios con que vio la luz el policlínico docente Ernesto Guevara de la Serna, ubicado en la comunidad de Vado del Yeso.

A las tradicionales prestaciones de Estomatología, Traumatología, Rayos X, Servicios de urgencia, Sala de rehabilitación con 16 modalidades, se incorporan este 2023 un laboratorio de urgencias y un hogar materno, que serán inaugurados el venidero 26 de Julio, como saludo a la efeméride.

Excepto la mortalidad infantil, que contempla un fallecido, el resto de los indicadores de salud se cumplen, en tanto la preparación de brigadas contra vectores y sus reservas repercute en que desde el pasado año no contemplen eventos de transmisión del dengue.

## CON PESCAUTO HAY QUE CONTAR

A partir de su objeto social: la reproducción y cría de peses de agua dulce para su industrialización y comercialización, Pescauto se convierte en un puntal decisivo para el desarrollo económico del municipio.

Para este año, la entidad planificó una producción de 60 toneladas y obtuvo 68, que tributan a las ventas en cinco pescaderías especializadas del territorio y a las cuales se les ha puesto 48 toneladas, a partir de una captura hasta la fecha de 232 toneladas.

De un plan de ventas en valores en pescaderías de dos millones 600 mil pesos, ha obtenido hasta el cierre de junio tres millones 500 mil pesos.



Uno de los grandes retos del municipio es proyectarse por desarrollar la minindustria para cerrar ciclo productivo



Un alto sentido de pertenencia caracteriza a los pobladores y trabajadores de esta institución de Salud

Contribuyen a estos resultados la disponibilidad de una cámara de hielo con capacidad para generar ocho toneladas en 24 horas y un parque automotor terrestre y naval para la extracción y transportación de las capturas.

## AJUSTANDO EL RUMBO

En medio de un complejo contexto económico, signado por el déficit de piensos que impacta en el cumplimiento de los planes, la Unidad empresarial de base Calisur, sigue siendo la que más camarón produce con una talla comercial apta para la exportación.

Independientemente de ello, la entidad obtiene utilidades, gracias a la diversificación de las producciones, para lo cual dispone de un área de cultivo de tilapia en agua de mar por medio de residuales del camarón y afrecho, con lo que elabora piensos.

Por este concepto, se ha producido, en lo que va de año, 0,6 tonelada de tilapia de cultivo y están circulando tres mil animales que deben aportar 1,5 toneladas en los próximos meses.

También incursionan en la captura de angula con fines exportables y apoyan el desarrollo local mediante un punto de venta en la cabecera municipal, don-

de expenden productos elaborados, procedentes del autoconsumo de la entidad, específicamente viandas y comida a partir del camarón y del pescado.

## PROGRAMAS SOCIALES

A la par de los programas económicos, marchan también los sociales, con énfasis en la protección de 447 núcleos en situaciones de vulnerabilidad, con 687 personas beneficiadas.

Lo más importante, de acuerdo con Idael López Vidal, director de Trabajo y Seguridad Social, es la labor de prevención en la localidad, y el trabajo con las familias vulnerables para sacarlas de ese estado, mediante su vinculación a actividades socialmente útiles.

En correspondencia con esto último, el municipio, en el primer semestre del año, ha disminuido en 27 los núcleos beneficiados por la Asistencia Social, al vincular a sus integrantes a empleos generados por la demarcación, a las nuevas formas de gestión y al usufructo de tierras.

Varias familias recibieron recursos, entre estas Yarianni Rondón Traba y su hija que, por padecer una encefalopatía crónica severa, y vivir antes en El Jardín de Miradero, zona de difícil acceso, permanecieron los últimos cuatro años en una sala del hospital local, para recibir atención médica. Para ellas se ha terminado una casa, amueblada y dotada de todos los equipos, muy cerca, además, de la citada institución de Salud.

El nuevo hogar de Yarianni es una de las obras que Río Cauto inaugurará como homenaje al Día de la rebeldía nacional, y entre las cuales incluyen nueve del programa de la vivienda, ocho del sector del Comercio y la Gastronomía, cuatro de Salud Pública e igual número de Educación, dos de la Empresa Azucarera y una de la Industria Alimentaria.

Yaniel Yero Nápoles, intendente del municipio, asegura que las pretensiones de los cuadros y trabajadores riocautenses, son seguir uniendo fuerzas por el progreso local y conquistar, al menos en cinco años, como lo hizo Granma en el béisbol, la sede del acto provincial por el 26 de Julio.

Todo porque, como asegura Cox Pajaró, lo que queda por hacer es más que lo que se ha hecho, y es más lo que el pueblo espera y merece.

